

mais ces ombres n'ont rien qui doive étonner. La sainteté n'est pas, comme la noblesse, l'apanage de la naissance, et les saints n'arrivent pas d'emblée au premier degré de la perfection. La victoire sur la nature, l'expérience le démontre tous les jours, est le résultat d'un travail de longue haleine; et ce n'est que, degré par degré, qu'il est possible de faire l'ascension de cette échelle dont le pied repose sur la terre et le sommet touche le ciel. Mgr de Laval n'a pas échappé à la loi commune. Distingué par sa piété et sa vertu avant même de commencer sa carrière épiscopale, sa vie n'a été qu'un continuuel effort pour progresser dans le vrai, le juste et le bien; et avec la grâce de Celui en qui on peut tout, il a fini par réussir à atteindre les plus hauts sommets de la perfection chrétienne.

“Puisse notre humble travail ne pas paraître trop indigne de la noble et sainte mémoire qu'il a pour objet de faire bénir,” dit aussi l'historien de Mgr de Laval, à la fin de sa préface.

Personne certainement ne lui reprochera, après cela, une trop grande confiance en lui-même. C'est ainsi que le vrai mérite s'ignore presque toujours. Non seulement cet ouvrage n'est pas trop indigne du grand pontife dont il retrace la vie, mais il en est véritablement digne; et celui qui a l'honneur de l'avoir écrit, s'est placé du coup au premier rang. Abstraction faite du défaut d'ordre chronologique, qui apparaît quelquefois, de quelques longueurs, de certains points qui auraient pu être élucidés davantage, des divisions secondaires qui ne sont pas toujours aussi naturelles que les grandes divisions, et des invitations trop souvent répétées d'admirer ce que tout lecteur intelligent peut admirer de lui-même, nous pouvons dire de l'historien de Mgr de Laval, dans une égale mesure au moins, ce qu'il dit de notre historien national :

“Quelle belle et agréable manière que la sienne. Elle rappelle celle des bons historiens français. Il a des aperçus larges, pleins de lumière, toujours ouverts sur de vastes horizons. Il sait grouper les faits, les mettre en relief et en tirer toute la valeur possible.”

Son style est soigné, correct, plein de vie et de mouvement. Il entraîne le lecteur, et ne le laisse jamais s'attarder..... “Il a de plus, sur M. Garneau, le mérite inappréciable de s'être toujours placé au point de vue catholique et conservateur dans le vrai sens du mot, pour apprécier les hommes et les faits. Son œuvre durera et ne sera pas ébranlée, même par la critique la plus sévère, parcequ'elle est assise sur une base large et inattaquable. Tel sera, nous en avons la conviction, le jugement de tous ceux qui parcourront ce travail, que l'Université Laval vient de couronner